

REUNION du COMITE d'EDUCATION à la SANTE et à la CITOYENNETE

Lundi 30 janvier 2017

Présents: M. Olivier Descours, représentant la MJC de Givors, Mmes Jouvençon Malika et Béatrice CROISILE, représentantes de parents d'élèves, Mme Anny FLACHET, représentant la Mairie de Givors, M. Noé DE VOS, Mme Marion GERARD, en tant que représentants des élèves, Mmes Florence MAGALHAES et Bérangère CHARRETIER, infirmières, Mme PODGORSKI Sandrine, proviseure, Mmes FANGET et SANCHEZ, CPE.

1- Les textes officiels

Rôle du CESC (décret du 9 septembre 2005) :

- contribuer à l'éducation à la citoyenneté
- préparer le plan de prévention de la violence
- proposer des actions pour aider les parents en difficultés et prévenir l'exclusion
- définir un programme d'éducation à la santé, à la sexualité et de prévention des comportements à risques

La politique éducative de santé dans les territoires académiques (circulaire du 15 décembre 2011) :

- Faire acquérir aux élèves de bonnes habitudes d'hygiène de vie
- Généraliser la mise en œuvre de l'éducation nutritionnelle et promouvoir les activités physiques
- Généraliser l'éducation à la sexualité
- Généraliser la prévention des conduites addictives
- Organiser la prévention des « jeux dangereux » et participer à la prévention et à la lutte contre le harcèlement entre élèves
- Repérer les signes d'alerte témoignant du mal-être et organiser la prise en charge des élèves repérés
- Renforcer l'éducation à la responsabilité face aux risques

Le parcours citoyen :

Le parcours éducatif de santé pour tous les élèves (circulaire du 28 janvier 2016)

- un volet éducation à la santé basée sur le socle commun
- un volet prévention avec des actions centrées sur une ou plusieurs problématiques de santé prioritaire

- un volet protection de la santé avec des actions visant à créer un climat scolaire favorable à la santé et au bien être

2- Etat des lieux de ce qui se fait actuellement en termes de santé et de citoyenneté

« ACCRO A MA SANTE » :

Cette action concerne l'ensemble des « entrants » de seconde, générale, technologique et professionnelle. Se déroulant cette année en janvier, cette action est systématiquement reconduite, mais elle est liée à la gratuité des intervenants, en raison de la modicité des crédits apportés sur cette ligne. Ces interventions d'associations devant élèves se déroulent pendant quinze jours. Ce sont le Planning Familial (CPEF), sur la vie affective, et l'Association nationale de prévention en alcoologie et addictologie (ANPAA) qui interviennent. L'ANPAA aborde toutes les dépendances : drogue ou nourriture, mais aussi jeux vidéo, réseaux sociaux, téléphone portable. Le financement de l'ANPAA se fait grâce à la MILDT (mission interministérielle de lutte contre les dépendances et les toxicomanies). Cette année, grâce à la présence de Mme Charretier, infirmière, Accro à ma santé s'est fait sans impact sur l'ouverture de l'infirmerie.

Ces partenaires ont fait un retour sur les questionnaires de satisfaction distribués aux élèves : bilan très positif. Sur les 293 réponses, 226 ont été intéressés par l'action. 309 élèves sur 325 ont pu s'exprimer librement.

Il est décidé de reconduire cette action.

Pour autant, l'an prochain, il faudrait sensibiliser les adultes à l'importance de ces questions, et aux principes mêmes de la prévention : certains professeurs se sont dispensés de venir, ou ont considéré qu'il « n'y avait que peu de contenu ».

FORMATION DES DELEGUES DE CLASSE

Elle peut se faire en salle de conseil municipal (cette année à la Maison du fleuve Rhône le 25 novembre 2016), en lien avec une association d'éducation populaire.

ORGANISATION DES ELECTIONS DE DELEGUES

Sur la SEP, les élections des délégués ont été organisées de manière officielle : candidature des élèves, profession de foi, passage en isolement (prêtés par la Mairie).

« LE LIEN THEATRE » :

Tous les élèves de première de voie professionnelle ainsi que les jeunes de la MLDS ont participé à ces représentations de théâtre-forum, où sont abordés notamment le respect, le vivre-ensemble, et en particulier les addictions. Le coût est de 1600€.

DEBATS

Mme Aït Ouaret a organisé des séances sur la thématique de la violence verbale et physique en collaboration avec une infirmière, l'assistante sociale et un CPE.

Elle a fait venir une exposition sur l'égalité filles/garçons et a également animé des débats autour de cette question.

PROJET CINEMA « ASSOCIATION UNIS-CITE »

Il s'agit de ciné-débats : visionnage puis discussion sur les thématiques abordées lors de la projection, (ex : conflit israëlo-palestinien dans « une bouteille à la mer ») avec l'aide de jeunes en service civique. Lors d'une première séance de présentation d'une douzaine de bandes annonces, les élèves ont voté pour choisir leurs trois films préférés : « les combattants », « le médecin de famille » et « une bouteille à la mer » .

Pour ceux qui sont intéressés par l'aspect « lecture de l'image », on peut voir avec le conservatoire. Deux dates sont prévues pour l'instant, le mardi 14 février de 12h à 14h, le mardi 14 mars de 16h à 18h et le 4 avril de 12h à 14h. Les débats peuvent être enregistrés par la web radio de Picasso.

FORMATION SST

Les élèves de la voie professionnelle sont tous formés en classe de Terminale au SST : sauveteur secouriste du travail.

DON DU SANG

Un matinée est organisée chaque année avec l'établissement français du Sang.

2- Actions menées par le passé et nouvelles actions possibles

SECURITE ROUTIERE

Sur plusieurs années une sensibilisation aux risques routiers était mise en place pour nos terminales. Mais la voiture-tonneau n'est plus gratuite. Donc l'action n'a pas été engagée cette année.

PROJET (A VENIR) EDUCATION ROUTIERE :

Proposition de Mme Flachet. Il s'agit, comme cela a été fait il y a quelques années, de faire intervenir à la fois pompiers et intervenants de prévention : assureurs, associations de lutte contre la délinquance routière et l'alcoolisme... Sur une journée, dans un quartier, pour interpeller habitants et jeunes. Tous les établissements de la ville sont invités. Nous pensons qu'il serait intéressant de pouvoir participer de nouveau à ce type de manifestation.

FORMATIONS PSC1

Le passage du PSC1 par l'ensemble des jeunes qui nous sont confiés est encouragé par l'Education nationale. Mais l'infirmière qui était agréée pour le faire est partie : les interventions sont payantes. Pour autant, des professeurs d'ateliers ont pris en charge la formation des élèves sur le brevet de SST.

Des formations sont organisées par la municipalité et la MJC : 10€ pour les jeunes, 20€ pour les adultes.

Des places gratuites sont proposées par la MJC le 23 février, il y a 6 places à prendre. Local FCPE des Vernes (chaufferie).

Les jeunes sapeurs pompiers peuvent proposer leur aide, mais étant souvent mineurs, ils ne peuvent être formateurs.

« T'AS QUELQUE CHOSE A DIRE ? » : café citoyen

Projet MJC/Lycées : organisation de café citoyen dans une des agoras du Lycée avec également l'association E-graine.

4 dates : 14, 21, 28 mars et 4 avril de 12h à 14h

Sujets assez libres : vision de la société et thèmes développés par les élèves. Les élèves sont invités à participer à la préparation et à l'animation du débat.

Faire la promotion de cette action ouverte aux élèves volontaires, par le journal « l'Autruche », par la web radio et par les professeurs principaux.

La MJC intervient également en proposant des expositions et des animateurs pour en parler : « l'égalité, parlons-en ! » actuellement au collège Aubrac.

« SOLIDAYS »

Mené par Nordine TAFROUNT, de la mairie de Givors : festival de musique et village associatif (ex : association de lutte contre le harcèlement de rue). Ce festival se déroule fin juin. Il ne peut donc concerner nos terminales et nos premières, qui sont en examen.

PROJET CONTRE LE HARCELEMENT : compagnie « Zone Trouble » :

Spectacle de danse pour amener un débat sur cette thématique. Voir avec le théâtre de Givors, si jamais la salle 300 n'est pas adaptée. Il y a déjà une action menée cette année et un spectacle sur le même thème, en classe de 1STMG1. A mener l'an prochain ?

PIJ : point information jeunesse.

Il faudrait développer un partenariat avec le PIJ, qui a déménagé maintenant à la bibliothèque de Givors. Possibilité de faire un PIJ hors les murs sur le Lycée. Il pourrait être un partenaire dans le cadre de mesures de responsabilisation.

CULTURE EN BUS :

Bus itinérant qui peut être un lieu d'exposition. Il sera à Ternay le mois prochain sur le thème de la première Guerre.